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PRIMERAS PLANAS 

 

 MANTIENE LA SEP PROFES FANTASMA 

 

LA VIOLENCIA FRENA AYUDA HUMANITARIA 

 PAN Y PRD AMARRAN ALIANZA EN EDOMEX 

 

IUSACELL: SCT VIOLÓ LA LEY EN CONCESIÓN A TELEVISA-
NEXTEL 

 IP: LA VIOLENCIA FRENA AL PAÍS; SHCP LO NIEGA 

 VAN 1,700 DESAPARECIDOS EN 2 ESTADOS 

 LA INSEGURIDAD NO FRENA LA ECONOMÍA: CORDERO 

 

AEROLÍNEAS PONEN TARIFAS POR LAS NUBES 

 

COMPLEJO E INEFICAZ EL SISTEMA TRIBUTARIO: 
CANACINTRA 

 CUESTA VIOLENCIA 170 MIL MDP: IP 

 ¡CORRIÓ SANGRE! 
 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA 

DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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RESUMEN 

 

EDUCACIÓN SUPERIOR 

 

* Recortarán presupuesto para programas educativos 

Reforma: El Gobierno Federal propone en el Paquete Fiscal para 2011, la fusión de 
diversos programas sociales de algunas dependencias. En lo que respecta al rubro 
educativo, para la SEP se recomienda unir el Fondo de Apoyo para Reformas 
Estructurales de las Universidades Públicas Estatales con el Fondo de Reconocimiento de 
Plantilla de las Universidades Públicas Estatales.  

* Gobierno de Jalisco deberá entregar recursos por orden del Senado 

La Crónica: A petición del senador Ramiro Hernández García, el Senado de la Republica 
aprobó solicitar al gobierno de Jalisco que proporcione a la UdeG más de 700 millones de 
pesos por el incremento de la matrícula. El punto de acuerdo impulsado por el legislador 
federal del PRI, y al que se sumaron los senadores Gerardo Montenegro, Carlos Sotelo, 
María del Socorro García y Raúl Mejía, solicitó al secretario de Educación Pública, Alonso 
Lujambio, que intervenga ante el gobierno de Jalisco para resolver la demanda de 
recursos presupuestales, con el propósito de no afectar la marcha institucional de esa 
casa de estudios, que ofrece sus servicios a más de 218 mil estudiantes. (Pág. 10) 

* Pulso Político.- Francisco Cárdenas Cruz 

Impacto: Comenta acerca del conflicto de la Universidad de Guadalajara y la falta de 
recursos, así como la disputa que hay entre el gobernador de Jalisco y la rectoría de esta 
casa de estudios. Destaca. “El origen del mismo es que el mandatario jalisciense se niega 
a entregarle a la institución los 701 millones de pesos que le debe y que cumpla con los 
convenios federales que ha suscrito... Y como don Etilio se siente presidenciable, acusó al 
subsecretario de Educación Superior, Rodolfo Tuirán; al ex gobernador y actual diputado 
federal, Francisco Ramírez Acuña, y al alcalde de Guadalajara, Aristóteles Sandoval, de 
coludirse en su contra y afectar su aspiración presidencial para el 2012”. (Pág. 6) 
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* Por Correo Electrónico 

La Prensa: Refiere el centenario de la UNAM y su importancia en la sociedad, por lo que 
destaca: “¿Entenderán los neotecnócratas panistas egresados de las escuelas privadas 
que la UNAM es valiosa per se y que sería una auténtica desgracia no inyectarle recursos 
que necesita para proseguir con su encomiable labor? ¿Escucharían Felipe Calderón, 
Ernesto Cordero y Alonso Lujambio los reclamos universitarios?” (La Prensa 2 y 5, El Sol 
de México 2-A) 

* ANUIES solicitará mayor presupuesto 

El Universal: Las más de 150 universidades públicas del país solicitarán a la Cámara de 
Diputados constituir dos bolsas adicionales para que las instituciones de educación 
superior enfrenten situaciones “emergentes”. El fondo se destinaría para reforzar las 
instalaciones para defender de la violencia generada por el narco, y enfrentar desastres 
naturales como el huracán Karl, que dejó destrucción de aulas, bibliotecas y laboratorios 
de la Universidad de Veracruz y Tabasco.  

Rafael López Castañares, secretario general de la ANUIES, dijo que en las reuniones 
sostenidas con el subsecretario de Educación Superior, Rodolfo Tuirán, “existió 
disponibilidad para escuchar el diagnóstico y la situación que enfrentan algunas 
instituciones”. Pero se requiere reforzar las sedes universitarias con rejas o paredes 
perimetrales con arcos de metales o personal de seguridad, agregó. También dio a 
conocer que este martes, la Comisión de Presupuesto de la Asociación acudirá ante los 
legisladores para buscar que se modifique la iniciativa de presupuesto para 2012 (sic), tal 
como lo han realizado desde hace más de una década. (Pág. 25-A) 

* Acusan de enriquecimiento ilícito a rector de la BUAP 

El Financiero: El rector de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, Enrique 
Agüera Ibáñez, “se ha enriquecido a costillas de esta institución educativa”, señalaron 
algunos estudiantes y administrativos, quienes aseguran que el sueldo quincenal del 
funcionario asciende a 32 mil 896 pesos, mientras que esta presenta diversas carencias. 
(Pág. 38) 
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SEP 

 

* Irregularidades en el Padrón de maestros 

Reforma: La Auditoría Superior de la Federación detectó serias irregularidades en el 
padrón de maestros que la SEP entregó a la Cámara de Diputados el 30 de junio. De 
acuerdo con un informe de la ASF, los estados tiene autorizadas 938 mil 893 plazas 
docentes. Sin embargo, en 2009 pagaron salarios de un millón 793 mil maestros. En 
respuesta, la SEP argumentó que las entidades dividen como quieren las plazas y que, 
con un mismo salario, pueden pagar a dos o tres maestros. 

En contraste, 49 mil 972 plazas docentes que no están registradas en la SEP ni en 
Hacienda fueron utilizadas por los estados y cubiertas con recursos del FAEB, que sólo se 
utiliza para los salarios de los profesores federalizados. Además, la ASF identificó 15 mil 
569 escuelas financiadas con el FAEB que no fueron registradas por la SEP y 10 mil 978 
planteles registrados por la dependencia, pero que no fueron cubiertos con recursos del 
fondo. 

David Calderón, director de Mexicanos Primero, criticó el Padrón de Maestros entregado 
por la SEP y consideró preocupante que las decisiones se puedan tomar sobre bases 
endebles. Advirtió que la dependencia federal quedó rebasada para con la obligación de 
conciliar las bases de datos de maestros, alumnos y escuelas con los estados. Señaló que 
la recomendación, de la Auditoría, es un paso muy importante para avanzar en la 
transparencia del FAEB. (Reforma Ocho Columnas y 10-A, Metro 9) 

* Caminante 

La Razón: Acota: “¿Cuántos maestros comisionados hay? ¿Quince mil? ¿Cincuenta mil? 
¿100 mil? No se sabe. Tampoco se sabe cuántos maestros hay. No se sabe qué hacen. Lo 
único que sabemos es que los resultados son malos. A educación se le inyecta dinero a 
ciegas. Ni tan a ciegas”. (PP) 

* Acusan a SEP de no transparentar información 

Reforma: La Auditoría Superior de la Federación pidió a la Cámara de Diputados penalizar 
el incumplimiento por parte de los estudios en la entrega de información relativa a la 
aplicación de los recursos del FAEB.  
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“Es recomendable que se explore la posibilidad de penalizar el incumplimiento de las 
entidades en la entrega de la información, documentación u opinión solicitada por la SEP 
o la SHCP, con el fin de garantizar la debida atención a las actividades de evaluación y 
mejoramiento de los programas apoyados con recursos federales”. 

En su informe Sobre el Cumplimiento del Mandato Establecido en el Decreto de Presupuesto 
de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal 2010, la ASF hace ocho recomendaciones 
a la Cámara de Diputados. Además de plantear la penalización para los estados que no 
entreguen información, recomienda que la SEP identifique y concilie los datos sobre los 
alumnos que son atendidos con los recursos del FAEB para contar con una cifra precisa 
de la matrícula. Pide a la SEP homologar los centros de trabajo y las categorías de plazas y 
puestos. (PP y 10-A) 

* No te lo pierdas 

Excélsior: Anuncia que el miércoles 6 de octubre habrá una Ceremonia del Premio ABC 
Maestros de los que aprendemos, que contará con la presencia del secretario de 
Educación Pública, Alonso Lujambio. (Pág. 2-A) 

* SEP equipará aulas 

El Universal: En los próximos tres meses de 2010, la SEP se comprometió a equipar 4 mil 
357 aulas de secundaria distribuidas por el país con el programa que reemplazará 
Enciclomedia, denominado Habilidades Digitales para Todos; sin embargo, el proceso de 
licitación en 18 entidades se encuentra retrasado. De acuerdo con el secretario de 
Educación, Alonso Lujambio, el proceso de licitación “apenas se lanzará” en 12 entidades 
y en otras seis aún no se prepara puesto que apenas se realiza el diagnóstico técnico. 

Alonso Lujambio presentó ante el Senado la información en la que califica que 
Enciclomedia “ha sido exitoso en términos generales”, pero “ha sido un instrumento 
paradójico”, puesto que presenta dos problemas. El primer problema es que “es un 
repositorio de información, no tiene conectividad y aquí es difícil pensar que en este 
momento histórico en el que se estableció podía ser de otro modo”. El segundo 
problema es que “no tuvo un aterrizaje parsimonioso que debió tener para que los 
maestros estuvieran en aptitud de explorar cabalmente todos los contenidos y 
vincularlos muy específicamente con elementos de los planes de estudio”. Por ello 
planteó que la “conectividad” es el tema fundamental por lo que resultaría “absurdo” 
primero equipar las escuelas y luego buscar su conexión en internet. (Pág. 25-A) 
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* Recibe SEP $4, 000 000 000 para Habilidades Digitales para Todos 

La Razón: El Gobierno Federal pondrá en marcha en 2011 el programa sucesor del 
cuestionado Enciclomedia, llamado Habilidades Digitales para Todos, que implicará en 2011 
un gasto de al menos cuatro mil 903 millones 746 mil 828 pesos, y cuyo manejo recaerá 
en el subsecretario de Educación Básica de la SEP, José Fernando González Sánchez, 
yerno de la dirigente del SNTE, Elba Esther Gordillo. Habilidades Digitales para Todos 
recibiría en 2011 un 704.48 por ciento más de presupuesto que el año pasado, revela un 
análisis del Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 2011, elaborado por la 
Comisión de Educación y Servicios Educativos de la Cámara de Diputados. 

En el sitio web del Programa se ubica al subsecretario de Educación Básica, José 
Fernando González Sánchez, a la cabeza del directorio administrativo del programa, 
incluso hay una foto en la que aparece al frente de un grupo de trabajadores que laboran 
para HDT. Para el diputado priísta por Oaxaca, Héctor Pablo Ramírez, el que González 
Sánchez esté al frente de la Subsecretaría de Educación Básica de la SEP pone en una 
condición de vulnerabilidad ante el SNTE el cuantioso presupuesto del proyecto 
Habilidades Digitales. Cabe recordar que los contratos con las empresas operadoras de 
Enciclomedia terminarán en breve, por lo que éste será descentralizado y sus recursos 
transferidos a HDT, como explicó el secretario de Educación, Alonso Lujambio. (Ocho 
Columnas y 3) 

* Recortarán presupuesto para programas educativos 

Excélsior: Legisladores federales del PRI, ya analizan la identificación de programas 
sociales con el fin de recortar recursos. Entre los programas revisados están: el Sistema 
Nacional de Formación Continua y Superación Profesional de Maestros de la Educación 
Básica en Servicio, Educativo Rural, Nacional de Lectura, Fortalecimiento de la Educación 
Media Superior, Infraestructura de Educación Media Superior, Fortalecimiento al Cecytes, 
Sistema Nacional de Educación a Distancia y Educación Indígena, entre otros. (Reforma 
12-Negocios, Milenio 20, Excélsior PP y 2-A) 

* Podrían incluir educación financiera en planes de estudio 

El Financiero: La propuesta de incluir en los planes de estudio un programa de educación 
financiera avanza a pasos lentos, aunque ya se tiene la primera guía para los estudiantes 
de primaria, adelantó Luis Pazos, presidente de la Condusef.  

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

En entrevista, explicó que están terminando una guía para maestros de primaria y una 
vez concluida será presentada al titular de la SEP, Alonso Lujambio, para que pueda ser 
distribuida por los estados, para lo que requerirá el apoyo de la banca al tenerse un 
presupuesto insuficiente. Al ser una guía extracurricular, no se tendrá que hacer ninguna 
modificación a los planes de estudio de las escuelas. (Pág. 10) 

* Podría intervenir CNDH en cumplimento de estrategia contra venta de chatarra 

La Prensa: Diputados perredistas en la ALDF solicitarán a la CNDH que inicie una acción de 
inconstitucionalidad en contra de los lineamientos para la venta de comida "chatarra" en 
las escuelas de educación básica, ya que consideran que atenta contra la salud de los 
escolares y antepone los intereses de las empresas productoras de ese tipo de alimentos. 

Señalaron que entregarán por escrito al "ombudsman" nacional, los argumentos para 
fundamentar la acción de inconstitucionalidad contra los lineamientos publicados por los 
secretarios de Educación Pública y de Salud federales, Alonso Lujambio y José Ángel 
Córdova Villalobos, por atentar contra la salud de los niños. (La Prensa 8, La Crónica 17) 

* Grillotina.- Marco Antonio Flota 

Metro: En fotografía se observa al secretario de Educación, Alonso Lujambio, quien 
piensa: “¡Gran señora ni comparación con la Gordillo!”, al lado de él está Beatriz Paredes, 
la presidenta nacional del PRI, quien igual piensa: “¡Buen tipo este Lujambio!” (Pág. 24) 

* Fábrica de fracaso.- Jesús Silva-Herzog Márquez 

Reforma: Comenta la crisis del sistema educativo, en el caso del mexicano, indica que se 
“engaña a diario a millones de niños, a millones de familias en el país que confían en la 
educación como una plataforma para forjar futuro. […] La escuela es una fábrica de 
fracaso. Sirve a la política, sirve a los gobiernos, sirve a los partidos, sirve a un sindicato. 
Pero está arruinándole el futuro a México. Nuestro Secretario de Educación, 
parsimonioso hasta la indolencia, niega cualquier sentido de urgencia y se empeña en 
evitar cualquier resolución incisiva. Jamás, ¡ni dios lo quiera! el asomo de una medida 
radical. No tiene prisa, no cree en la necesidad de impulsar cambios de fondo. 
Sencillamente, no está dispuesto a dar la batalla por la educación. Sí, batalla: pleito, 
lucha, combate: enfrentamiento con los poderes que no quieren cambiar. No tiene el 
compromiso de pelear por la calidad de nuestra educación. Le importa preservar la paz 
en el sistema educativo y seguir tomando el té con la dama. Si su ambición tuviera un 
horizonte de causas y no de puestos, otra cosa sería...” (Pág. 16-A) 
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* Asegura SEP no haber recibido solicitudes de cambio de escuela 

Reforma: El subsecretario de Educación Básica de la SEP, Fernando González, aseguró 
que ni las autoridades federales ni estatales han recibido solicitudes de profesores que 
hayan solicitado su cambio de escuela por motivos relacionados con la delincuencia, 
violencia o inseguridad. A decir del subsecretario, del total de cambios de adscripción que 
se tienen registrados, ninguno se refiere a motivos relacionados con la violencia y 
asegura haber hecho una revisión de los mismos. (Pág. 10-A) 

* SEP pide becas para hijos de soldados 

El Universal: La SEP demandó al Congreso de la Unión aprobar una bolsa que ascendería 3 
millones 700 mil pesos para que a partir de enero próximo se puedan entregar becas a 
poco más de 4 mil niños huérfanos, hijos de militares, de marinos e integrantes de la 
Fuerza Aérea “caídos” en la guerra contra el narcotráfico. La propuesta de la 
dependencia es crear el Programa de Becas de Manutención de Educación Básica para las 
Hijas y los Hijos de Militares de las Fuerzas Armadas Mexicanas. 

El propósito que ha fijado la Subsecretaría de Educación Básica de la SEP, a cargo de 
Fernando González Sánchez, para ahora beneficiar a los hijos de los militares muertos, es 
que puedan “iniciar, continuar y concluir” su educación en los niveles preescolar, primaria 
y secundaria. En el documento que se presentó ante legisladores, la dependencia 
establece que con esto se pretende “contribuir a mejorar la calidad de vida de la familia 
de los fallecidos, apoyando el desarrollo educativo de sus miembros en edad escolar”. 
(Pág. 4-A) 

* ¿Sabías qué…? 

Reforma: En la sección se indica: “Las dependencias con más solicitudes de información 
del 17 al 23 de septiembre fueron el IMSS (444), la SEP (134] y la SCT (125)”. (Pág. 2-A) 

Compara CEESP pérdidas con presupuesto asignado a SEP 

El Financiero: El análisis semanal del CEESP señala que la ola de inseguridad y violencia 
que vive el país, ha ocasionado que la inversión disminuya en gran porcentaje. El monto 
total de pérdidas equivale a casi 170 mil millones de pesos, el equivalente al 78 por ciento 
del presupuesto 2011 que se propone para la SEP en el paquete fiscal del Gobierno 
Federal. (Pág. 15-A) 
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* Desplegado.- 7° Foro Internacional desde lo local 

El Gráfico: En desplegado, se presenta el 7° Foro Internacional desde lo local, el cual se 
llevará a cabo del 6 al 8 de octubre en el Centro de Convenciones de Morelia, Michoacán. 
Organiza el gobierno del estado de Michoacán, la SEP y otras dependencias federales, así 
como organismos estatales. (El Gráfico 7, El Financiero 23) 

* Sin concluir estela de luz 

Reforma: Cuando la Estela de Luz por fin se concluya, durante el último trimestre de 2011, 
según estimaciones del Gobierno Federal, lucirá en todo su esplendor por tan sólo unos 
meses. Y es que a finales de 2012, o principios del 13, se terminará en un predio adyacente 
la construcción de una torre que le hará sombra. Se trata del nuevo corporativo de BBVA 
Bancomer, que actualmente se erige en la esquina de Paseo de la Reforma y Lieja. 
Ubicada del otro lado de Lieja, a tan sólo unos pasos, la Estela de Luz -elaborada en acero 
y recubierta de cuarzo- medirá apenas 104 metros y destaca por su esbeltez.  

En entrevista, Víctor Legorreta habla sobre la convivencia de la Torre BBVA Bancomer y el 
monumento con el cual el gobierno conmemorará, aunque con un año de retraso, el 
Bicentenario de la Independencia de México. En un principio, desecha la posibilidad de 
que el edificio opaque la Estela proyectada por César Becerril. Prefiere hablar de 
“complementación” y asegura que ambas edificaciones ganan. (Pág. 35-Cultura)  

* Bucareli.- Jacobo Zabludovsky 

El Universal: Señala que: “Más tardaron en apagarse las luces y los ruidos de los cohetes 
de las celebraciones del Bicentenario, que algunos estados como Oaxaca vivieran una 
tragedia nacional, debido a las fuertes lluvias que azotaron la entidad. Yo se lo dije: 
Cancele don Felipe y festejemos como un pueblo maduro”. (Pág. 19-A) 

* Jaque Mate.- Sergio Sarmiento 

Reforma: Comenta la labor de la gobernadora de Zacatecas, Amalia García, entre sus 
logros expresa: “Plaza Bicentenario era una abandonada central camionera convertida en 
refugio de malvivientes. Con la UNESCO se hicieron los planes del proyecto que incluía un 
estacionamiento subterráneo para reducir la presión vehicular sobre el centro, 
patrimonio cultural de la humanidad. La obra se hizo con fondos federales y de 
Conaculta”. (Pág. 16-A) 
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* Estrictamente Personal.- Raymundo Riva Palacio 

El Financiero: Menciona que el Bicentenario de la Independencia y el Centenario de la 
Revolución, han generado polémica en dentro del Gobierno Federal por el caso Roya de 
Luxe, donde la Unidad de Inteligencia de la SHCP “encontró movimientos a cuentas en el 
exterior que pertenecen a familiares de organizadores de los eventos. En el caso de la 
compañía francesa, su encuentro con los organizadores del Bicentenario se dio el año 
pasado cuando socios mexicanos del representante de Royal de Luxe para EU y América 
Latina propusieron al comisionado Nacional del Deporte, Bernardo de la Garza, incluir a 
las marionetas gigantes como parte de los espectáculos que se venían planteando para 
estas fechas. Convencido de lo mucho que podrían aportar para los festejos, De la Garza 
llevó la iniciativa a Patricia Flores, en ese entonces jefa de la Oficina de la Presidencia, que 
tampoco dudó de sus bondades creativas”. 

Sigue. “En la documentación del juicio por parte de los representantes estadounidenses 
de Royal de Luxe se presume dolo en la contratación, que alegan se hizo a sabiendas del 
gobierno mexicano de que existían los derechos y que, por tanto, no podían haber 
firmado el espectáculo en forma directa. Esta presunción es negada por el mismo De la 
Garza. […] En cualquier caso, siguen incrementándose las dudas y las sospechas sobre el 
manejo de los dineros destinados al Bicentenario que manejó con quien correspondía en 
Los Pinos, y que no hay nada irregular en lo que hizo. Pero la cruda del Bicentenario no 
ceja”. (Pág. 40) 

* Gran afluencia de visitantes en la exposición México 200 años. La patria en construcción 

Reforma: En las dos semanas que lleva abierta la exposición México 200 años. La patria en 
construcción, ha sido visitada por 60 mil 910 personas, según informó Armando Arbide, 
jefe de seguridad del mueso. El horario es de 9:00 a 18:00 horas, de martes a domingos. 
(Pág. 36) 

* Anuncian exposición Magnicidios de la Revolución Mexicana 

La Crónica: La historia del asesinato y trascendencia de cinco caudillos, piezas clave en el 
ámbito político y social del movimiento armado de 1910, se encuentra plasmada en la 
exposición Magnicidios de la Revolución Mexicana, en el Museo Casa Carranza, hasta 
marzo del 2011. La muestra reúne objetos personales de Francisco I. Madero, Emiliano 
Zapata, Venustiano Carranza, Francisco Villa y Álvaro Obregón, documentados por Pedro 
Salmerón, especialista en temas de historia de México, en el marco de los festejos del 
Centenario de la Revolución. (Pág. 38) 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

* Festival Internacional Cervantino en honor al Bicentenario 

El Economista: La Edición 38 del Festival Internacional Cervantino dedicará este año sus 
actividades al Bicentenario de la Independencia, aunque contará con otros países 
invitados, como: Colombia, Chile y Argentina. Destacará la presentación de la Compañía 
de Danza de Cecilia Lugo. (Pág. 13) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* Promoverán deporte entre jóvenes  

Excélsior: En el marco de la Carrera Bicentenario 10 km, que se llevó a cabo sobre Paseo de 
la Reforma, el secretario de Educación del DF, Mario Delgado, señaló que ya se buscan 
acciones para promover el deporte entre los estudiantes y así combatir el problema de la 
obesidad infantil y juvenil. (Pág. 1-Comunidad) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

Violencia frena ayuda humanitaria 

El Universal: Las labores de altruismo, ayuda humanitaria y de defensa de derechos 
humanos han sido suspendidas o reducidas al mínimo por organismos no 
gubernamentales, instituciones educativas y grupos religiosos, debido a la violencia del 
crimen organizado. El creciente nivel de asesinatos, secuestros y extorsiones paralizó 
también labores gratuitas que ofrecían asociaciones médicas y religiosas de Estados 
Unidos, sobre todo en ciudades fronterizas de Chihuahua y Tamaulipas. (Ocho Columnas, 
4 y 5-A) 

* PAN y PRD por alianza en Edomex 

Milenio: El Consejo Estatal del PAN en el Estado de México, acordó ir en alianza con el 
PRD y otros partidos políticos a las elecciones locales de 2011, confirmó el presidente del 
blanquiazul en la entidad, Octavio Germán Olivares, mientras que el perredismo 
mexiquense se alista para aprobar la semana entrante su coalición con Acción Nacional Al 
término de los trabajos del Consejo Estatal del PAN este domingo, Olivares informo que 
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de los 104 consejeros asistentes al pleno, sólo uno voto contra el inicio de los trabajos 
para construir una coalición con otros partidos para competir por la gubernatura del 
Estado de México. (Ocho Columnas, 4 y 5) 

* Van 1,700 desaparecidos en 2 estados 

Excélsior: La Sedena calcula que, en Tamaulipas y Nuevo León, alrededor de mil 700 
personas han sido secuestradas por grupos del crimen organizado en lo que va del año. 
Informes de la IV Región Militar indican que las razones de estos plagios son tres: para 
engrosar a la fuerza, las filas de la organización criminal, el exterminio de rivales y la 
exigencia de rescates para financiar a las organizaciones. Los desaparecidos son, en su 
mayoría, jóvenes entre 15 y 28 años de edad. (Ocho Columnas y 10-A) 
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IFAI PROTEGERÁ DATOS EN LAS REDES SOCIALES 

Gerardo Mejía 

El Instituto Federal de Acceso a la Información (IFAI) informó que las empresas que 
tienen redes sociales en internet deberán cambiar sus políticas para proteger la 
integridad física y moral de niñas, niños y adolecentes mexicanos; en caso contrario, 
recibirán sanciones penales y económicas.  

En un comunicado, la directora de Clasificación y Datos Personales del IFAI, Lina Ornelas, 
dijo que los menores de edad ignoran que compartir información con amistades en la red 
implica riesgos porque puede ser utilizada para otros fines, como la trata de personas, la 
pederastia y la pornografía, porque está almacenada por muchos años.  

“Ellos creen que están en un espacio privado pensando que sólo comparten información 
con sus amigos, pero no son conscientes de que las empresas o la industria que ofrecen 
esos servicios (de redes sociales) la utilizan para venderles publicidad o para tener un 
segmento de mercado”, agregó.  

Antes de imponer multas, dijo, lo que el IFAI quiere hacer es trabajar a favor de una 
cultura de la prevención para capacitar primero a las empresas para que conozcan la Ley 
Federal de Protección de Datos Personales en Poder de los Particulares, y cómo la deben 
cumplir. “Donde haya una violación, el IFAI va aplicar multas y sanciones que prevé la 
ley”, dijo.  

Instrumentos legales  

Recordó que el IFAI cuenta ya con las herramientas legales para obligar a la industria a 
avisar a los niños que la información que suban a las redes sólo se va usar en esos 
espacios y no en buscadores abiertos, como Google o Yahoo!, si estos sitios no tienen un 
consentimiento expreso.  
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Destacó que si las políticas de las empresas no cambian, la información de los niños en 
Facebook podrá ser localizada en los buscadores abiertos, sin tener cuenta de aquel sitio.  

“Esas políticas tienen que cambiar, como en Canadá, porque tuvieron un caso contra 
Facebook y encontraron 14 violaciones a las ley de privacidad canadiense. Por vía de la 
conciliación, el sitio está accediendo a cambiar sus políticas de privacidad”, comentó. 
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TEOTIHUACAN: 100 AÑOS DE EXCAVAR LA CIUDAD 
EXCEPCIÓN 

Después de 13 temporadas de excavaciones, realizadas entre 1997 y 2005, en el barrio 
Teopancazco -al sur de la ciudadela- y en Xalla -palacio del cogobierno, al norte de la 
pirámide del Sol- estudia, con el apoyo de un equipo interdisciplinario, cómo se 
gobernaba. Con el Cinvestav Irapuato trabaja, además, en los análisis de restos para 
establecer el origen o los orígenes de los habitantes de Teotihuacan 

Sonia Sierra 

Como una excepción, una ciudad sin parangón en Mesoamérica, única por su forma de 
gobierno, la traza urbana, su extensión y la convivencia de diversas etnias, describe a 
Teotihuacan la arqueóloga Linda Rosa Manzanilla, una de las especialistas cuyos estudios 
han revelado más información en torno a esta zona arqueológica que hace un siglo, 
formalmente, comenzó a excavarse.  

Egiptóloga, investigadora del Instituto de Investigaciones Antropológicas de la 
Universidad Nacional Autónoma de México y académica, Manzanilla, recientemente 
designada Doctora Honoris Causa por la UNAM, trabaja en la zona desde 1974 y sus 
investigaciones han revelado datos clave sobre cómo se vivía antes de que se creara la 
ciudad, cómo vivían en el apogeo de la misma diversas etnias y el poblamiento que hubo 
luego de su colapso.  
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Después de 13 temporadas de excavaciones, realizadas entre 1997 y 2005, en el barrio 
Teopancazco -al sur de la ciudadela- y en Xalla -palacio del cogobierno, al norte de la 
pirámide del Sol- estudia, con el apoyo de un equipo interdisciplinario, cómo se 
gobernaba. Con el Cinvestav Irapuato trabaja, además, en los análisis de restos para 
establecer el origen o los orígenes de los habitantes de Teotihuacan.  

Usted habla de Teotihuacan como modelo de la ciudad civilizada ¿de dónde viene esto?  

Bueno, no soy yo, el mapa de la ciudad hecho por el doctor Rene Millon, publicado en 
1973, nos da cuenta de una de las ciudades más grandes de tiempos preindustriales, de 
las más planificadas en el mundo. En tiempos prehispánicos, esa ciudad fue un lugar de 
captación de mano de obra para la construcción, para las artesanías, para el movimiento 
de bienes suntuarios. Lo que he aportado es que esa ciudad es la excepción, no la norma. 
En todo Mesoamérica, en ese momento, los primeros siglos de la era cristiana, no existe 
una entidad como Teotihuacan. Nunca va a existir, hasta tiempos de los mexicas con 
Tenochtitlan, otra gran ciudad ortogonal, planificada, gigantesca.  

A nivel preindustrial, en el mundo, ciudades de 20 kilómetros cuadrados, con 125 mil 
personas, hay muy pocas: Roma, probablemente Alejandría y Constantinopla; no hay 
más.  

Otra de las condiciones que hace excepcional a Teotihuacan es que es multiétnica, 
existen ahí varios grupos conviviendo en barrios de la periferia: los zapotecos, los 
michoacanos, los veracruzanos. Pero también en los barrios del centro, que están regidos 
por casas nobles teotihuacanas, hay mano de obra de otros lugares. Uno de los barrios 
que he estudiado, Teopancazco, tenía gente que venía de la costa del golfo, de Puebla, 
de Tlaxcala.  

¿Cómo se sabe que Teotihuacan fue una ciudad multiétnica?  

Se han estudiado los barrios foráneos de Teotihuacan y se ha visto que están recreando 
tumbas como si estuvieran en Monte Albán, con cámaras y antecámaras enterrando a sus 
muertos, con urnas funerarias como si estuvieran en Monte Albán. Los michoacanos 
hicieron tumbas de tiro; los veracruzanos vivieron en chozas circulares de adobe como si 
estuvieran en la Huasteca o en Veracruz.  
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¿Fue excepcional también en su gobierno?  

Teotihuacan está regido por una estructura corporativa. A diferencia de los mayas que 
están regidos por una dinastía, por una persona, que es el rey, que es sagrado, en 
Teotihuacan las personas desaparecen del registro arqueológico, no están 
representadas. Se ven colectividades, importan más las agrupaciones y oficios. Lo que yo 
planteo es que la parte corporativa llega hasta el gobierno, que hay un cogobierno de 
cuatro personas. Esos linajes dirigentes a veces estaban en pugna. No existe en todo 
Mesoamérica una posibilidad de cogobierno tan manifiesta como en Teotihuacan. Y es 
más interesante, pero más difícil de rastrear arqueológicamente porque Teotihuacan, a 
diferencia de los sitios mayas, no tiene textos que nos digan cómo se hacían las cosas, 
cómo se regían.  

Lo estamos averiguando a través del dato arqueológico y de manera interdisciplinaria. Es 
un tipo de investigación con todo lo que la ciencia del siglo XXI nos puede aportar: el 
ADN, los isótopos, la química de los pisos, las anomalías químicas. La parte 
interdisciplinaria es clave para averiguar quiénes vivían, quiénes administraban, cómo se 
regían, quiénes decidían, cómo hacían sus artesanías y también cuáles eran sus 
identidades.  

¿Cómo avanzan los estudios de los glifos?  

La cuestión es que no sabemos qué lengua hablaban los teotihuacanos y no los podemos 
leer todavía. No disponemos de obras históricas para averiguar quiénes eran, pero vamos 
a tratar de averiguarlo con ADN.  

¿En qué etapa va este análisis?  

Estamos por hacerlo tanto con el Cinvestav Irapuato como con este Instituto (de 
Investigaciones Antropológicas). Se trata de hacer un análisis de los entierros de 
Teopancazco para averiguar a quién se parecen genéticamente los teotihuacanos. El 
laboratorio Langebio del Cinvestav tiene 35 de nuestros individuos para estudiarlos 
genéticamente. Por lo menos durante un año van a procesar y comparar contra 
poblaciones actuales para poder decir a quienes se asemejan estos restos.  
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En este momento ¿qué está trabajando en el barrio?  

No estoy excavando. Estamos en seminario, llegando a las conclusiones del trabajo 
interdisciplinario donde participan biólogos, químicos, antropólogos físicos, arqueólogos, 
tesistas mías, físicos. La idea es, durante el próximo año, hacer los capítulos de la obra 
final de Teotihuacan Elite y gobierno, tenemos muchos datos sobre la vida en un barrio 
multiétnico; pero de Xalla aun falta mucho por analizar.  

El estudio que publicamos, Anatomía de un conjunto residencial teotihuacano en 
Oztoyahualco, nos muestra que sabemos mucho de la estructura corporativa, del trabajo, 
de la vida doméstica. Pero entonces faltaba saber cómo se gobernaba; es eso lo que 
investigamos entre 1997 y 2005.  

En nuestras investigaciones hemos fechado, por ejemplo, el incendio de Teotihuacan en 
el 550 d. C., gracias a los estudios con el Instituto de Geofísica de la UNAM. Uno de mis 
puntos de análisis del proyecto Teotihuacan Elite y gobierno es preguntar por la tensión 
que hubo y que generó un incendio de la ciudad: no hay una invasión externa, hay una 
revuelta interna. Esa tensión, para mí, produjo una revuelta de los nobles del barrio, 
frente a los nobles del cogobierno, por el control de materias primas suntuarias, de los 
corredores hacia el sur o a la costa, son intereses económicos.  

¿Qué hace falta por estudiar?  

Es una ciudad de 20 kilómetros cuadrados, se podrían hacer muchos estudios en las 
periferias, la riqueza de la multietnicidad debe ser comparada entre diversos conjuntos, 
hay dos mil 200 en la ciudad.  

Es una ciudad de la cual sólo se ha excavado un 10%, 12 % y eso es muy poco. 
Desgraciadamente, la parte central, el núcleo, fue liberado para abrir la zona 
arqueológica al público, pero no sabemos a qué estaban destinadas las construcciones de 
la Calzada de los Muertos, por ejemplo.  

¿Qué pasó con aquellas piezas que fueron saqueadas de su campamento en 2005?  

Desgraciadamente, el Ministerio Público no hizo nada por averiguar quiénes eran los 
culpables.  
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Fue un saqueo de tipo político para parar mi investigación; una vez que fue denunciado, 
10 días después se le prendió fuego a mi otra excavación al norte de la Pirámide del Sol 
(en Xalla). Se trato de un hostigamiento muy fuerte a un proyecto de excelencia. Hubo 
actitudes no propias de la gente de la zona arqueológica: el año en que ocurrió el saqueo, 
el coordinador de la zona, Alejandro Sarabia, rompió el candado y permitió que la gente 
entrara a lanzar cohetes. El saqueo a mi sitio arqueológico sigue sin respuestas. En ese 
momento hubo muchas intrigas, calumnias, no puedo entender el boicot. Hay muchas 
cosas que el INAH tiene que responder, sigo hablando del saqueo porque es parte del 
hostigamiento que recibí. Pero lo que quiero son los materiales que se llevaron. No voy a 
parar hasta no tener todas las piezas de regreso. 
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Alertan que sitios orientados a jóvenes no tienen filtros de seguridad 

ROBO O USURPACIÓN DE IDENTIDAD EN LA WEB, 
FRUCTÍFERO NEGOCIO: ESPECIALISTAS 

Gabriel León Zaragoza 

A la par de las bondades que ofrece Internet, en ese espacio se gestó también un 
mercado subterráneo de venta clandestina e ilegal de bienes y servicios, valuado en miles 
de millones de euros. 

En la web, especialmente en las redes sociales, una de las prácticas más recurrente es el 
robo o usurpación de identidad, información que posteriormente puede ser usada para 
perpetrar fraudes u otros delitos, advirtió Julio Téllez Valdés, especialista del Instituto de 
Investigaciones Jurídicas de la UNAM. 

La ausencia de una cultura de uso responsable del Internet y en especial de las redes 
sociales conlleva riesgos, principalmente para los jóvenes. La venta de datos personales –
destacó– es un negocio fructífero para el mercado negro y las aplicaciones de Facebook y 
Twitter, entre otras, son ventanas que los usuarios abren a los hackers sin percatarse de 
ello. 

Durante las descargas de aplicaciones, estas redes no tienen integrados filtros de 
seguridad que alerten de la confiabilidad del servidor, explicó Fernando Gutiérrez, 
director del departamento de Comunicación del Tecnológico de Monterrey, campus 
México. 

Aunque esa redes únicamente piden a sus usuarios cuenta de correo electrónico, nombre 
o seudónimo y alguna otra información como nivel de edad, los suscriptores llegan a 
incluir dirección física y números telefónicos, entre otros datos “muy personales”, sin 
saber quién del otro lado de la red accede a esa información ni con qué fines, refirió. 

Señaló que para los grupos delictivos uno de los robos “más sencillos” es el de 
información personal, que puede ser integrada en bases de datos para su posterior venta 
con fines de mercadeo o la probable comisión de actividades ilícitas. 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/10/10 POLÍTICA 16 

“En Internet no hay que buscar mucho para detectar espacios donde comercializan bases 
de datos, como licencias, padrón electoral o directorios de empresas y centros 
educativos. Además de artículos o especies animales protegidas por la ley.” 

En el sitio Viralheat, por el pago de unos 100 dólares se ofrece una aplicación 
mercadológica para realizar análisis de contenido en redes sociales. 

“Puedes meter la palabra de un producto, el nombre de una persona o marca, y el 
software te permite determinar qué personas en el Twitter o Facebook hablan positiva o 
negativamente de ella. Este proceso de ‘escarbar datos’ –conocido entre la comunidad 
de internautas como minería de datos– es una práctica muy común que muchos 
desconocen. 

“La aplicación tiene un propósito noble, el análisis del mercado. Pero es un ejemplo para 
explicar cómo se puede emplear para extraer información”, señaló. 

Octavio Islas, director de Proyecto Internet-Cátedra de Comunicación Digital Estratégica 
del Tec de Monterrey, campus México, agrega que uno de los mayores espacios de riesgo 
en internet es la darknet, “zonas oscuras de la red donde encuentras desde tráfico de 
productos culturales hasta (servicios) de prácticas sexuales que resultan objetables en 
todo tipo de sociedad”. 

Para evitarlos tendría que haber principios básicos de navegación segura en la red 
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En 2007 Educación mexiquense lo obligó a pedir licencia por ser gay 

EL DIRECTOR DE CENTROS DE ATENCIÓN MÚLTIPLE EN 
CHICONAUTLA DENUNCIA AGRESIÓN SEXUAL 

 

EL PROFESOR AGUSTÍN ESTRADA FUE DETENIDO EN JUNIO DE 2009 POR “ATAQUES A LAS VÍAS DE COMUNICACIÓN” TRAS 
PROTESTAR POR DESPIDO ILEGAL FOTO AGENCIA MVT  

Javier Salinas Cesáreo, Corresponsal 

Ecatepec, Méx., 3 de octubre. Agustín Estrada Negrete, director de los Centros de 
Atención Múltiple (CAM) 33 y 34 de Chiconautla, a quien autoridades educativas del 
estado de México discriminaron debido a sus preferencias sexuales, informó que el 
pasado 15 de septiembre fue atacado y violado por un grupo de hombres en un domicilio 
donde se encontraba escondido, en el cual dejaron pintas homofóbicas. 

La Corte Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) solicitó en abril pasado al 
gobierno federal medidas cautelares para el profesor y su familia, al considerar que sus 
vidas estaban en peligro por las amenazas de muerte en su contra, pero nunca se les 
brindó protección. 
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Estrada Negrete narró vía telefónica que el 15 de septiembre fue atacado sexualmente 
por sujetos que se introdujeron en una vivienda donde se refugió después de que 
abandonó su casa, por amenazas de que era víctima. 

Contó que varios sujetos lo sometieron y subieron a una habitación, donde lo ataron de 
manos, y dos lo violaron. Sostuvo que uno de los agresores le metió un tubo por el recto, 
y le colocaron una bolsa de plástico en la cabeza para asfixiarlo. 

“Te dije que te callaras” 

Indicó que sus agresores le gritaron “te dijimos que te estuvieras quieto y no entendiste, 
maldito maricón”, y “estás muerto, putito, esto es por andar en las marchas de jotos”. En 
la vivienda dejaron una pinta en un muro: “Puto, te dije que te callaras”. 

Estrada Negrete agregó que los sujetos se marcharon creyéndolo muerto, pero sólo 
estaba desmayado. Sus abogados pidieron la presencia del agente del Ministerio Público, 
pero nunca acudió a iniciar la averiguación previa. 

El 7 de mayo de 2007, Estrada Negrete participó caracterizado como mujer en una 
jornada por el Día Internacional Contra la Homofobia; por ese hecho enfrentó en la 
Secretaría de Educación Pública una querella por su tendencia sexual, promovida por la 
jefa del Departamento de Educación Especial del estado de México, María Magdalena 
Salgado Contreras. El profesor a su vez presentó una queja ante el Consejo Nacional para 
Prevenir la Discriminación. 

La Secretaría de Educación mexiquense lo obligó a pedir licencia durante un año por sus 
preferencias sexuales. 

En mayo de 2009 fue detenido en Toluca al protestar y tratar de ingresar al palacio de 
gobierno. Durante su arresto aseguró que fue víctima de violación tumultuaria en la 
cárcel de Almoloya, además de que recibió amenazas y una golpiza. 

Autoridades estatales de educación no han permitido a Agustín Estrada, regresar a los 
CAM, que dirigía, con el argumento de que “es un mal ejemplo para la niñez”, a pesar de 
contar con su nombramiento y haber ganado un juicio laboral. 
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En meses recientes se recrudeció el hostigamiento contra el profesor por vecinos de 
Cuidad Cuauhtémoc, donde se ubican las escuelas, quienes distribuyeron volantes 
homofóbicos. 

El 7 de abril pasado la CIDH requirió medidas necesarias para garantizar la vida e 
integridad física del profesor. 

También en favor de Leticia Estrada Negrete y Guadalupe Negrete Silva, hermana y 
madre del maestro, respectivamente.Sin embargo, tales previsiones nunca se tomaron. 
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ACOSO ESCOLAR: ¿LA VIDA SIGUE? 

La crueldad y la irresponsabilidad de un niño o un joven que molesta de forma 
despiadada a otro en la escuela no tiene límites. Como siempre, empezamos tarde con la 
discusión nacional del problema del acoso escolar o bullying. 

Las estadísticas que hablan del crecimiento del problema son alarmantes. Más aún 
cuando son muchos los casos en los que los suicidios de niños y jóvenes se relacionan con 
haber sido molestados por sus compañeros de escuela. 

Los expertos han determinado ocho tipos de acoso escolar. El bloqueo social es la causa 
más común, con 29.3% de los casos. También se identifica el hostigamiento con 20%, la 
manipulación con 19%, coacciones 17%, exclusión social 16%, intimidación 14%, amenazas 9% 
y agresiones 13 por ciento. 

En un estudio realizado por la Secretaria de Educación del Distrito Federal y la 
Universidad Intercontinental se encontró que 92% de 3 mil 550 alumnos, de 29 escuelas, 
han sido víctimas o testigos de bullying. 

Las redes sociales se han visto inundadas por videos que toman alumnos en las escuelas 
en donde molestan a sus compañeros o los obligan a pelear. 

En estas mismas líneas, con motivo de la muerte de la pequeña Paulette, conté la historia 
de un compañero del Instituto Cumbres, que era molestado por Mauricio Gebara, su 
padre. Dentro de las atrocidades que en aquella época nos parecían divertidas, y que 
estúpida y cobardemente nunca frenamos, estaba el obligarlo a bailar, el que se 
desnudara para regresarle su portafolio, quitarle sus lentes y meterlo en el bote de la 
basura. 
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La semana pasada comenté el asunto en radio. Y básicamente decía que todos los que 
estuvimos en esa época teníamos una deuda con nuestro ex compañero. En aquel 
entonces, los responsables de la dirección del colegio nos decían que este joven estaba 
enfermo y tenia autismo. Yo no soy perito en siquiatría y estoy lejos de poder identificar 
una condición como ésa. Amén de que él mismo me explicó que no tenía ese 
padecimiento. 

Con motivo de lo platicado en radio, me envió dos correos, que me autorizó compartir 
con los lectores de este espacio: 

"Estimado amigo: Ahora que he estado saliendo estos últimos fines con mi ángel, su 
familia y amigos desde que volví de Orlando, le pregunté hace días si creía que la vida 
daba fuertes golpes a las personas que fueron muy crueles con otras en el pasado, le 
conté lo que me hacía el papá de Paulette en la prepa y su respuesta fue que sí, que la 
vida te cobra cuando obras mal y que, si no es en esta vida, es en la siguiente, sus amigas 
también piensan lo mismo y no están conformes con los resultados de la investigación. 

"Quién se iba a imaginar lo que le pasaría 20 años después al señor Gebara. Perder un hijo 
es el dolor más grande que una persona puede tener, que Dios le dé fuerza y consuelo 
para seguir adelante con su vida. 

"Tiempo después supe por una fuente que a Gebara le daba dinero un chico que estuvo 
conmigo en cuarto de prepa y lo expulsaron del Cumbres, para que me hiciera la vida de 
cuadritos, ese fue el primer trabajo remunerado que tuvo Gebara. 

"Cuando a mami le detectaron cáncer de mama por primera vez hace 19 años se me 
borraron esas humillaciones, mi vida cambió para siempre desde ahí, no me acordaba de 
eso hasta que tú dijiste en la radio lo que me hacía Gebara cuando salió lo de Paulette." 

El caso de Jorge tuvo un final feliz, el de Gebara se ha convertido en una tragedia. Para 
muchos niños y jóvenes estos episodios son el detonante de una depresión que los lleva a 
quitarse la vida. Como siempre, nos falta un diagnostico puntual y un trabajo serio. No 
vaya a ser lo mismo que con la comida *chatarra, la misma mierda pero más chiquita. La 
esperanza es que, como aquí no hay intereses económicos de grandes empresarios, de 
esos que están a favor de lo mejor, para sus bolsillos, las medidas podrán ser más rápidas 
y asertivas. 
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MARIO LUIS FUENTES 

LA UNIVERSIDAD PÚBLICA 

Debemos comprender que son recintos para la reflexión, la comprensión y explicación 
del mundo 

Las universidades públicas son un poderoso referente para dimensionar la magnitud y el 
alcance de un proyecto nacional. En la medida en que un Estado invierte, no sólo en la 
formación universitaria de los jóvenes, sino también en la investigación científica, 
tecnológica y en las humanidades, fortalece su soberanía, incrementa sus capacidades 
competitivas pero, sobre todo, genera una vocación de pensamiento crítico y defensa de 
las libertades públicas. 

Hoy que el país está inmerso en un rumbo que genera inequidad, debe protegerse a las 
universidades de las disputas políticas coyunturales y exigir que se diseñen estrategias 
para incrementar la inversión en la educación superior y lograr que más jóvenes logren el 
acceso y la permanencia. 

Lo ocurrido recientemente en Durango y Guadalajara debe alertarnos a todos y lograr 
que los gobiernos asuman que las universidades no son simples espacios administrativos 
o burocráticos que pueden ser manejados o utilizados a la usanza de las dependencias 
que están bajo su mando y control directo. 

Debe comprenderse que en las universidades públicas se encuentra lo mejor que 
tenemos como país: la inteligencia, los anhelos y la vocación transformadora de los 
jóvenes, y con eso no podemos darnos el lujo de permitirnos jugar o de intentar 
manipular en función de las coyunturas y las dinámicas de poder en lo local. 

Si hay algo que podemos llamar "el espíritu nacional", éste se custodia y se cultiva en 
buena medida en nuestras universidades; debemos comprender que son recintos para la 
reflexión, la comprensión y explicación del mundo, pero también referentes que pueden 
darnos densidad ética; referentes de actuación y posibilidades para la ampliación de 
nuestros horizontes presentes y futuros. 
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De ahí la relevancia de la voz pública, en el sentido más amplio del término, que ha 
retomado nuestra UNAM con el rector Narro a la cabeza. Y también de ahí la importancia 
de que otros rectores de universidades estatales estén asumiendo los liderazgos sociales 
que nos hacen falta para orientar y exigir a los gobiernos el debate inteligente de las 
ideas, respetando y, más aún, alentando, la expresión de la pluralidad. 

Debe decirse que, a pesar de la mezquindad de algunos políticos, nuestras universidades 
se han mantenido en niveles de excelencia académica que nos permiten tener, una y otra 
vez, logros excepcionales a escala internacional, si se consideran sobre todo los 
insuficientes presupuestos que se les otorgan. 

Debemos comprender que el rescate social de México pasa por la construcción de un 
sistema de educación que permita que todos los jóvenes mexicanos tengan la 
oportunidad de ir a la escuela, desde el preescolar hasta la educación superior, en un 
modelo de acceso universal y gratuito. 

Por ello es deseable que, en la discusión sobre el Presupuesto de Egresos de la 
Federación, la UNAM, junto con todas las universidades e instituciones de educación 
superior, no sean vistas una vez más como una carga fiscal para el Estado, sino como el 
espacio de inclusión, formación de talento y construcción del sentido nacional que hemos 
perdido. 

Pensar en la universidad pública implica pensar en la posibilidad de un proyecto nacional 
incluyente; no hacerlo así implica un error histórico cuyas consecuencias estamos ya 
padeciendo y que pueden recrudecerse en el futuro. Por ello, es de suma urgencia poder 
pensar en el porvenir de la universidad, porque en ello va en buena medida el porvenir de 
un país que se construye para la equidad. 
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ROSAURA RUÍZ Y CONCEPCIÓN RUIZ RUIZ-FUNES  

OBJETIVOS DE DESARROLLO DEL MILENIO 

En 2000, se llevó a cabo en Nueva York la Cumbre del Milenio organizada por la ONU. En 
ella, los países miembros, firmaron el compromiso de alcanzar para 2015 los “ocho 
objetivos de desarrollo del Milenio”: 1) erradicar la pobreza extrema y el hambre, 2) 
lograr la enseñanza primaria universal, 3) promover la igualdad de género y empoderar a 
las mujeres, 4) reducir, 5) salud la mortalidad de los niños menores de 5 años, 6) combatir 
el VIH-SIDA, el paludismo y otras enfermedades, 7) garantizar la sostenibilidad ambiental 
y 8) fomentar una alianza mundial para el desarrollo. (La explicación y las metas 
esperadas de estos objetivos puede consultarse en: 
http://www.un.org/spanish/millenniumgoals/)  

Las estrategias y los procesos involucrados en el logro de estos ocho objetivos están 
vinculados (y así lo plantea “La Declaración del Milenio”) al fortalecimiento de la 
educación en todos sus niveles, en particular de la educación superior, a través de la 
formación de profesionistas con las competencias adecuadas para contribuir al desarrollo 
cultural, social y económico de su país, impulsando la investigación científica y 
tecnológica, así como la investigación en el ámbito de las ciencias sociales, las 
humanidades y las artes. (La Declaración del Milenio puede consultarse en: 
http://www.un.org/es/development/devagenda/millennium.shtml)  

El porcentaje del PIB que se destina a la educación y a la investigación en ciencia y 
tecnología refleja en buena medida el compromiso de ese gobierno con el desarrollo de 
su país y, en este caso, con su interés en alcanzar los ocho objetivos de desarrollo 
propuestos por la ONU. La UNESCO estima que los gobiernos deberían invertir por lo 
menos 6% del PIB en educación, y 1% del PIB en investigación en ciencia y tecnología, 
dependiendo de la situación económica y demográfica del país.  

De los censos recientes que presenta la UNESCO se desprende que en los últimos años se 
ha registrado un aumento de la inversión en el rubro de educación de un número 
considerable de países miembro; y en algunos de ellos, el aumento del presupuesto ha 
redundado notoriamente en progresos considerables en la consecución de los objetivos 
de desarrollo.  
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Se presentan datos impresionantes: un año de escolaridad puede aumentar en 10% el 
ingreso personal y cada año adicional de enseñanza que se imparta a la población puede 
incrementar el PIB anual en 0.37%. Una mayor inversión en educación promueve el 
crecimiento económico y la reducción de la pobreza, lo que beneficia a los ciudadanos 
más pobres y a la sociedad en general. Por ejemplo, un incremento de 100% de la 
asistencia a la escuela en las poblaciones rurales se asocia con una media de entre 20% y 
25% de descenso de los riesgos de mortalidad infantil. (datos obtenidos de: 
http://www.unesco.org/es/efa/funding/national-budgets/)  

México, que es uno de los países firmantes de la Declaración del Milenio, no parece 
moverse en la dirección que recomiendan los organismos internacionales.  

El gasto federal en educación fue de 3.7% del PIB en 2010 y el proyecto de Presupuesto de 
Egresos de la Federación (PEF) de 2011 propone que se reduzca a 3.5% para ese año. El 
gasto federal en educación superior fue de 0.65% del PIB en 2010 y la propuesta es que 
baje a 0.62% para 2011. El gasto federal para Instituciones Públicas de Educación Superior 
en 2010 fue de 0.82% del PIB y en el PEF de 2011 se propone que sea de 0.78%. El gasto 
federal en ciencia y tecnología fue 0.36% del PIB en 2010 y la propuesta es reducirlo a 
0.34% para 2011.  

Los datos y los porcentajes hablan por sí mismos, la situación es lamentable.  

Para finalizar este artículo sólo nos resta decir: ¡2 de octubre no se olvida!  

(Información tomada de INEGI, SHCP, Cuenta de la Hacienda pública federal 1993 a 2009 
y paquete económico 2011 publicado en septiembre de 2010). 
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CIENCIA Y CULTURA DEBEN SER PRIORIDAD NACIONAL 

Hace unos días el rector de la UNAM, doctor José Narro, decía que si los mexicanos 
perdemos la noción de que la cultura, el arte, las humanidades y las ciencias sociales son 
indispensables para la correcta convivencia y desarrollo humanos, cometeremos uno de 
los más grandes errores (La Jornada, 2/10/10). Este comentario nos parece muy acertado 
en momentos en que hay una ofensiva conservadora contra la cultura y la universidad 
pública. Invitamos a los universitarios y a los artistas a organizarnos y seguir insistiendo 
en que las universidades públicas, la ciencia y la cultura deben ser una prioridad para el 
desarrollo nacional. Convocamos a lanzar de nueva cuenta la iniciativa Ni un peso menos 
ni un pesos atrás al presupuesto de estos sectores, y a solidarizarnos con las demandas 
de la comunidad de la Universidad de Guadalajara. redesuniversitarias@gmail.com y 
http://redesuniversitarias.blogia.com 

Redes Universitarias, estudiantes de la UNAM, UAM, IPN, UACM y Ciudad Juárez 
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